

Schwarze Gefangene in Norddeutschland

Im Frühjahr 2013 war die Ausstellung DIE DRITTE WELT IM ZWEITEN WELTKRIEG in der **KZ-Gedenkstätte Neuengamme** bei Hamburg zu sehen. Ergänzend dazu wurden Memorabilia aus dem Hamburger Stadtmuseum von jüdischen Flüchtlingen ausgestellt, die im Ghetto von Shanghai gelandet waren. Im Sommer 2020 folgte eine Ausstellungspräsentation in der **Gedenkstätte Lager Sandbostel** bei Bremen, einem Außenlager von Neuengamme.

In den Archiven beider Gedenkstätten fanden sich Dokumente über Schwarze Gefangene und somit direkte thematische Bezüge zur Ausstellung von *recherche international*. So ist der Widerstandskämpfer **Anton de Kom** aus Surinam, dem im Lateinamerika-Kapitel dieser Ausstellung eine Tafel gewidmet ist, im Lager Sandbostel umgekommen. Sein Landsmann **Waldemar Nods** war ab Februar 1944 in Neuengamme inhaftiert und kam am 3. Mai 1945 bei der irrtümlichen Bombardierung des Flüchtlingsschiffs «Cap Arcona» ums Leben.

Die Liste der Gefangenen im **Marlag & Milag Camp** in Westertimke und die Fotos (beides aus dem Archiv der Gedenkstätte Sandbostel) verdeutlichen, wie viele Gefangene aus außereuropäischen Ländern deutsche Lagerhaft erdulden mussten. Das *Navel & Military Camp* in Westertimke wurde 1942 aus Sandbostel ausgegliedert. Am 14. März 1945 waren dort neben Europäern, Kanadiern und US-Amerikanern Marine-Soldaten und Seeleute aus Indien, China, Burma, Malaya, Indonesien, den Philippinen, Brasilien, Australien, Neuseeland, der Karibik, Ägypten, Madagaskar, Rhodesien, Südafrika und aus weiteren afrikanischen und arabischen Ländern inhaftiert.

Black prisoners in Northern Germany

In spring 2013, the exhibition THE THIRD WORLD IN WORLD WAR II was on display at the **Neuengamme Concentration Camp Memorial** near Hamburg. This was complemented by an exhibition of memorabilia from the Hamburg City Museum of Jewish refugees who had ended up in the Shanghai ghetto. This was followed in summer 2020 by an exhibition presentation at the **Sandbostel Camp Memorial** near Bremen, a satellite camp of Neuengamme.

Documents about Black prisoners were found in the archives of both memorials and thus directly related to the *recherche international* exhibition. For example, the resistance fighter **Anton de Kom** from Surinam, to whom a panel is dedicated in the Latin America chapter of this exhibition, perished in the Sandbostel camp. His compatriot **Waldemar Nods** was imprisoned in Neuengamme from February 1944 and died on 3 May 1945 when the refugee ship 'Cap Arcona' was mistakenly bombed.

The list of prisoners in the **Marlag & Milag Camp** in Westertimke and the photos (both from the archive of the Sandbostel Memorial) illustrate how many prisoners from non-European countries had to endure imprisonment in German camps. The *Navel & Military Camp* in Westertimke was spun off from Sandbostel in 1942. On 14 March 1945, naval soldiers and sailors from India, China, Burma, Malaya, Indonesia, the Philippines, Brazil, Australia, New Zealand, the Caribbean, Egypt, Madagascar, Rhodesia, South Africa and other African and Arab countries were imprisoned there alongside Europeans, Canadians and Americans.